
ACTUALIDAD      I   DOMINGO 5 DE ENERO DE 2025  I  el Día02  I

DANIEL NÚÑEZ
SENADOR

La Región de Coquimbo enfrenta 
una sequía que ya no es noticia, 
pero cuyas cifras siguen estreme-
ciendo. Según la Sociedad Nacional 
de Agricultura, durante el último 
año las pérdidas alcanzaron los 170 
millones de dólares, obligando a 
abandonar cultivos esenciales. La 
viticultura, una de las actividades 
económicas más relevantes de la 

zona, ha perdido cerca del 45% 
de sus parras destinadas a uva 
de mesa. ¿Qué hacemos ante 
este panorama?

Tras recorrer la región y con-
versar con agricultores que 
conviven día a día con esta 
realidad, la respuesta parece 
clara: debemos mirar hacia 
cultivos más resistentes al 
clima. Aquí es donde la uva 
pisquera se perfila como una 
solución que no solo garantiza 
sustento, sino que además 
mantiene viva la identidad de 
la zona.

Esta semana tuve la opor-
tunidad de visitar la pisquera 
Cogotí, un emprendimiento 

familiar en Combarbalá, qui-
zás una de las comunas más 
golpeadas por la sequía en 
los últimos 20 años. Recorrí 
la destilería junto a Bárbara 
Niño de Zepeda y su madre, 
quienes han transformado las 
dificultades en una lección 
de perseverancia. Su pisco, 
producido exclusivamente 
por mujeres, no solo resiste 
los veranos más áridos, sino 
que además ha trascendido 
fronteras: este año una de sus 
variedades ganó medalla de 
plata en el prestigioso concurso 
Spirits Selection.

Conversar con ellas me dejó 
algo claro: no basta con lamen-

tarnos. Es posible desarrollar 
un modelo agrícola sosteni-
ble incluso en la “zona cero” 
de la crisis hídrica. Pero para 
que esto sea una realidad, el 
apoyo estatal a los pequeños 
agricultores debe redoblarse.

Organismos como ProChile 
están haciendo un trabajo no-
table al abrir mercados para 
productos como este. También 
es fundamental el rol de la 
Comisión Nacional de Riego, 
para destinar recursos a obras 
claves como pequeños em-
balses, indispensables para la 
agricultura familiar. Aun así, la 
solución definitiva no llegará 
solo con proyectos como la 

planta desaladora que ya está 
en licitación. Hay que adaptarse 
a vivir con menos agua.

¿Y qué mejor forma de hacerlo 
que con un producto que habla 
de nuestra tierra y es capaz de 
conquistar el mundo? El pisco 
artesanal no solo es un símbolo 
de identidad local, sino también 
un ejemplo de cómo la inno-
vación puede transformar una 
crisis en oportunidad. Si otros 
pequeños agricultores reciben 
el respaldo necesario, estoy 
convencido de que historias 
como la de Cogotí serán cada 
vez más comunes. La sequía 
nos desafía, pero también nos 
invita a reinventarnos.

AGRICULTURA SUSTENTABLE: LA UVA PISQUERA COMO RESPUESTA A LA SEQUÍA

Concejal afirma que municipio 
de Combarbalá está en quiebra

DÉFICIT GENERADO POR LA ADMINISTRACIÓN ANTERIOR 

El  recién asumido concejo comunal de Combarbalá espera conocer al detalle la situación de 
las arcas municipales para tomar las acciones legales correspondientes.

EL DÍA

Juan Castillo, quien  lleva 
su tercer periodo en 

el concejo municipal, 
apuntó que las causas 

serían a una serie de 
irregularidades cometidas 

durante el periodo del 
exalcalde Pedro Castillo.

El concejal de la comuna de 
Combarbalá, Juan Castillo, realizó una 
serie de denuncias contra el exalcalde 
Pedro Castillo, asegurando que había 
entregado las arcas municipales con 
un déficit financiero, lo que traería 
una serie de problemas a la nueva 
administración de la alcaldesa Marta 
Angélica Carvajal.

Castillo, quien va por su tercer pe-
riodo como integrante del concejo 
municipal y único concejal reelecto 
en esta oportunidad, asegura que 
existen muchas deudas a provee-
dores, no pagos de imposiciones a 
funcionarios, deudas desde el año 
2015 al hospital de Combarbalá, entre 
otras. “Está el municipio en quiebra, 
por esto es que el concejo comunal 
ha determinado pedir una auditoría 
externa para poder esclarecer todos 
estos hechos. Hay facturas que se 
le deben a proveedores que prestan 
servicios en educación”, señala la 
autoridad comunal, quien asegura 
que el exedil nunca transparentó las 
cifras en los concejos anteriores.

En ese contexto, Castillo agrega que 
existen nombramientos de personas en 
cargos sin tener la expertiz necesaria 
para cumplir funciones al interior del 
municipio, más que ser cercano al 
círculo del edil Pedro Castillo.

El concejal manifiesta que una de 
las situaciones más complejas es la 
que se vivió en el Departamento de 
Educación, donde se suspendió a la 
titular del cargo y su reemplazante 

encontró una serie de irregularidades 
como que había personas que se 
subían los sueldos sin contar con la 
autorización necesaria.

“Héctor Muñoz quien asumió de 
reemplazo en el cargo envió un oficio 
en el que se señalaba que el jefe de 
personal del DAEM se otorgó un bono 
de responsabilidad por subrogación e 
incremento del sueldo base, anexos 
que no fueron visados ni firmados por 
la autoridad competente, además, 
pagos de bono de responsabilidad sin 
decretar a diversos funcionarios, sin 
argumentos legales que respondan 
a tal asignación”, informó Castillo.

El concejal manifiesta que en el 
DAEM se detectaron otras situaciones 

como al menos seis buses y furgones 
abandonados y que se han mantenido 
en un taller mecánico y en el Barrio 
Artesanal, sin gestionar su repara-
ción y/o mantenimiento adecuado, 
generando graves inconvenientes 
al momento de trasladar al personal 
del DAEM en el cumplimiento de sus 
funciones (estudiantes, profesores y 
docentes).

Juan Castillo espera que la Contraloría 
se pronuncie a la brevedad respecto 
a estas denuncias que han efectuado 
y tras la auditoría externa conocer la 
real situación financiera del munici-
pio para tomar las acciones legales 
correspondientes. “Es lamentable-
mente lo que está pasando con una 

de las comunas más pobres del país, 
que además la entreguen quebrada”, 
asevera Castillo.

El concejal sostiene que personal-
mente ha presentado en la Contraloría 
y la justicia una denuncia contra 
Pedro Castillo por uso indebido de 
vehículo fiscal, debido a que tendría 
antecedentes, entre estos la decla-
ración de uno de los conductores 
municipales, que el edil habría hecho 
uso del vehículo fiscal para trasladar 
a su familia a La Serena.

“No hemos tenido respuesta de esta 
denuncia, pese a que las bitácoras 
municipales se encuentra toda la 
información, no se está inventando 
nada. Esperamos que se haga justicia 
en esta materia y se devuelvan los 
dineros que sirven para ayudar a las 
personas de Combarbalá”, indicó .

JUAN CASTILLO
CONCEJAL DE COMBARBALÁ

Por esto es que el 
concejo comunal 
de Combarbalá ha 
determinado pedir una 
auditoría externa para 
poder esclarecer todos 
estos hechos en el 
municipio”

EQUIPO EL DÍA             Combarbalá

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

05/01/2025
    $313.854
  $1.221.600
  $1.221.600

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      19.500
       6.500
       6.500
      25,69%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 2


